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 上午 11 时 10 分宣布开会 

 
 

秘书长致开幕词 

 

1. 临时主席说，他很高兴为特别委员会第 2004 年

的届会致开幕词。虽然去年一年内特别委员会一直很

活跃，但是为了要落实《联合国宪章》和大会内载《给

予殖民地国家和人民的独立宣言》和指导非殖民化进

程原则的第 1514（XV）号和第 1541（XV）号决议的

规定，它仍然有很多事要做。 

2. 去年特别委员会曾经就将在本十年期间内仍然

留在特别委员会名单上的 16 个非自治领土中启动的

一系列非殖民化进程的行动，征询过一些管理国的意

见。他欢迎这项发展，并且希望这一进程能够在同管

理国的充分合作和殖民地人民的积极参与下，继续进

行。其目的必须是促进这些领土的政治、经济和社会

发展，并且在第 1541（XV）号决定所设想的三个备择

形式：自由联合邦、同其他国家整合或独立的框架内，

决定每一领土的最后地位。 

3. 他很高兴注意到，托克劳的工作方案已经取得进

一步的进展。该领土的人民继续同管理国密切合作，

以达成将指导他们未来的关系并将决定可使所有有

关各方都感到满意的关于托克劳的最后地位的各项

协议。 

4. 他还感到高兴的是，2003 年在作为非自治领土之

一的加勒比海安圭拉岛上举行了头一次的年度非殖

民化问题讨论会。他赞扬安圭拉政府、管理国联合王

国和特别委员会前任主席亨特利先生以那种方式打

开了新的局面。 

5. 殖民主义在二十一世纪是过时落伍的。因此他希

望在未来的一年内所有管理国应当同特别委员会和

在它们管理下的殖民地人民合作，想方设法，促进非

殖民化的进程。非殖民化是联合国的一段成功的历

史，但是这段历史尚未终结。他愿意随时向委员会提

供支持，并且祝愿它来年成功。 

通过议程 

6. 议程通过。 

选举主席团成员 

7. 以鼓掌方式选出 Aisi 先生（巴布亚新几内亚）

为主席，Okio 先生（刚果共和国）、Requeijo Gual

先生（古巴）为副主席，Mekdad 先生（阿拉伯叙利亚

共和国）为报告员。 

8. Aisi 先生（巴布亚新几内亚）担任主席。 

9. 主席表示特别委员会赞赏秘书长的说明和他继

续支持非殖民化的事业。他欢迎圣基茨和尼维斯及圣

文森特和格林纳丁斯代表团，并且盼望它们对特别委

员会作出贡献。他注意到哈萨克斯坦代表团表示它希

望作为一个观察员参加委员会的开幕会议。 

10. 特别委员会一直是联合国借以协助非自治领土

人民在没有外来干预下决定自己政治前途的渠道。在

通过决议和决定时，在提出建议时，以及在听取请愿

时，特别委员会都在致力于结束殖民主义。他很高兴

地注意到过去几年来委员会十分活跃，并且已经开始

通过一种创新的工作方案采取积极的行动。但是仍然

有许多工作待做，委员会必须以主动、积极和创新的

方式进行工作，以便取得积极的成果。 

11. 同一些管理国进行非正式的对话已经成为正式

的合作，得到令人鼓舞的成果。托和劳一直同新西兰

密切合作，引导它们未来的关系，并决定领土使所有

有关各方都认为满意的最后地位。新西兰在使托克劳

走向非殖民化方面，一直视委员会为一个有益的伙

伴。联合王国参与去年在安圭拉举行的讨论会，以及

后来同前任主席的接触，都反映愿意同委员会进行建

设性的交往。他希望其他管理国也会效法，从而同委

员会进行真正的合作。 

12. 目前正时值第二个铲除殖民主义国际十年的第

四年，特别委员会需要加紧努力，执行各种铲除殖民

主义的决议和建议。它必须加速工作，以便使其变得

更具活力，更切合实际和更为主动，而且必须寻求同
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各管理国和各领土的人民交往。将在太平洋区域举行

的 2004 年非殖民化问题讨论会，将会提供一次机会，

讨论许多同非殖民化有关的问题，侧重同太平洋区域

非自治领土有关的具体问题，并听取各领土代表的关

切事项和专家的意见。 

13. 去年在安圭拉举行的讨论会在两个方面树立了

重要的先例。征得管理国联合王国的同意，头一次在

一个非自治领土内举行讨论会。此外，联合王国还头

一次正式参加讨论会，并且同在其管理下各领土的代

表和委员会的成员，进行直接的对话。他希望委员会

可以在将来的讨论会和委员会的工作中，仰赖其他管

理国的正式参与和合作。他还展望非自治领土人民能

够积极参与，以便在特别委员会倡导的三个备选方

式：自由联合邦、同其他国家整合或独立的框架内，

决定其最后地位。 

工作安排（A/AC.109/2004/L.1 和 A/AC.109/2004/ 

L.2
＊
） 

14. 主席提请注意A/AC.109/2004/L.1号文件内载的

秘书长的一份说明，其中他提请特别委员会注意同其

本年度有关的决议和决定。委员会还收到提交审议的

A/AC.109/2004/L.2
＊
号文件，内载主席关于委员会的

工作安排及其工作方案和时间表的建议。将竭力按预

定时间于 2004 年 6 月 25 日完成委员会的工作，以便

可以将委员会的报告提交大会第五十九届会议。 

15. Requeijo Gual 先生（古巴）说，作为副主席，

他将同委员会、管理国和非自治领土密切合作，以便

继续取得进展并寻求新的可能机会，以期结束殖民主

义最后残存的影响。 

16. Okio 先生（刚果）说，接纳圣基茨和尼维斯及圣

文森特和格林纳丁斯成为成员国，可对委员会的工作

作出重要贡献。他还注意到 A/AC.109/2004/L.1 号文

件明确列出特别委员会的任务和职责。他特别提请注

意第 58/111 号决议，内载大会请求委员会在 2004 年

底之前，逐一按非自治领土的个案，将具有建设性的

工作方案定案。需要管理国和领土人民的充分合作，

并且还须在第二个铲除殖民主义国际十年期间取得

进展，以便使非殖民化成为生活在受支配下人民的现

实。 

17. Pulido Santana 女士（委内瑞拉）欢迎特别委员

会接纳圣基茨和尼维斯及圣文森特和格林纳丁斯为

成员，并表示她认为委员会将有助于在世界各处完成

非殖民化的进程。委员会的工作已经获得普遍肯定，

它已经在人权领域取得重大进展。 

18. Mekdad 先生（阿拉伯叙利亚共和国）说，特别委

员会主席和他代表的国家（巴布亚新几内亚）将会再

一次在达成国际社会托付给特别委员会的任务方面，

起着重要作用。他在欢迎特别委员会接纳圣基茨和尼

维斯及圣文森特和格林纳丁斯成为成员国时说，这些

国家的代表团将会为委员会的工作带来新的动力。他

呼吁各管理国同委员会充分合作，以便委员会达成铲

除殖民主义的目标。 

19. Severin 先生（圣卢西亚）说，除了自决的基本

权利之外，别无选择，并且还说，对剩余的领土来说，

政治上的平等仍然是达成完全自治的必要先决条件。

在 Julian Hunte 先生的主持下，委员会重申，由于

定期分析对提高会员国对目前托管安排情况的认识

的重要性，必须执行铲除殖民主义国际十年的行动计

划，特别是关于学术性的研究。他感到遗憾的是，从

来就没有做过这种分析，纵然研究是大会通过的国际

行动计划的构成部分。 

20. 特别委员会前任主席 Huntley 先生，最近成功地

促使两个主要的管理国参与委员会的工作，虽然是非

正式地，以期确保它们恢复正式的合作。圣卢西亚代

表团期盼有一天管理国会能够如同大会所设想的，正

式地积极参与特别委员会的工作。 

21. 圣卢西亚代表团坚信，分析和交换信息对委员会

的审议工作仍然至关重要，如果委员会要从单单只是

通过决议而走向执行决议的话。 

22. 他在表示圣卢西亚代表团充分支持委员会工作

的同时，还赞扬巴布亚新几内亚的代表团，在关键的

时刻，在委员会所起的历史性领导作用。他还说，委
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员会的现任主席职位是进一步加强巴布亚新几内亚

政府对自决正义事业的承诺。 

23. Richardson 先生（圣基茨和尼维斯）说，作为委

员会的最新成员之一，圣基茨和尼维斯代表团渴望从

经验更丰富的同事学习所有区域内的领土安排情况，

并且期望能够对促进所有非自治领土的自决作出贡

献。他的国家是一个小岛屿发展中国家，原本是一个

在宪法上曾经一度亦包含安圭拉的前非自治领土。因

此，它一直同安圭拉以及其他这类的领土保持密切的

关系，并且特别关切这些领土的未来发展。许多属于

东加勒比海国家组织（包括圣基茨和尼维斯政府，还

包括安圭拉、百慕大、英属维尔京群岛、开曼群岛、

特克斯和凯科斯群岛和蒙特塞拉特）的非自治领土的

许多国民，世世代代在圣基茨和尼维斯生于斯长于

斯，而且圣基茨和尼维斯的许多国民也同样地在那些

领土上生活工作。亚历山大·汉弥尔顿在圣尼维斯出

生，曾在圣克罗伊和美属维尔京群岛生活多年，在那

儿成长，然后到美国寻求他著名的政治事业。这是领

土同区域内各国之间具有长期关系的最好例证。最后

他说，圣基茨和尼维斯代表团愿意随时积极参与委员

会的工作，以便确保非自治国家人民的利益得到充分

的关注。 

24. Lewis 先生（安提瓜和巴布达）特别提请注意圣

基茨和尼维斯人民自己在独立运动方面所起的开拓

性作用。英国人所谓的 1935 年在圣基茨发生的“动

乱”激起了其他运动，例如 1936 年在圣文森特，1937

年在圭亚那，1938 年和 1939 年在特立尼达和多巴哥、

巴巴多斯和牙买加发生的运动。圣基茨还向人们证实

应当如何为其贫困的经济制定预算。圣基茨和尼维斯

是非殖民化进程中的一个开拓者，理应成为特别委员

会的一员。 

25. 特别委员会是联合国按照三项合法地位的备择

形式，即独立、自由联合邦和同另一个国家整合，拟

定措施，为残存的非自治领土实现绝对政治平等的关

键机制。其中的一个这类措施就是要求制定政治教育

方案，以便加强对其他政治备选形式以及所作选择涉

及的问题的认识。委员会必须处理领土目前关于非殖

民化进程同其发展相关性方面的信息不足的问题。他

感到遗憾的是，目前没有后续机制，在区域讨论会成

功的基础之上采取进一步行动，特别是因为他曾经收

到数通非自治领土领导人打来的电话，要求举行诸如

在安圭拉以及以前在开曼群岛举行的公开的全体会

议。 

26. 因为委员会接着继续在不够充分了解实际情况

的情形下运作，所以，安提瓜和巴布达代表团建议应

当安排简报，讨论自安圭拉讨论会以来新的事态发

展。安提瓜和巴布达政府愿意随时积极参与委员会的

工作，促进自决和非殖民化进程。 

27. Janie 先生（印度尼西亚）说，按照《印度尼西

亚宪法》，所有民族均享有独立的权利。因此，印尼

政府决心寻求全面解决同残存的非自治领土自决有

关的问题。他呼应秘书长的话说，现在是结束殖民史

一章的时候了。现在距离第二个铲除殖民主义国际十

年期满之日，的确为时不多。联合王国决定将在剩余

的 16 个非自治领土之一的安圭拉举办区域讨论会，

是一项积极的发展。印尼代表团记得，在联合国创设

之际，各管理国曾经按照《宪章》承诺确保各领土享

有适当程度的自治，所以印尼代表团强调需要同这些

管理国进行进一步的对话。安圭拉区域讨论会为这种

合作提供了一次难得的机会，他对即将在巴布亚新几

内亚举行的讨论会寄以厚望。 

28. Ortiz Gandarillas 先生（玻利维亚）欢迎特别

委员会接纳圣基茨和尼维斯及圣文森特和格林纳丁

斯为成员。它们的经验将会大大提高它的工作效益。

秘书长亲临会场并发表讲话，表明联合国仍然在积极

促进自决和非殖民化的进程。他也受到其他人士流露

的热情的感染，就是亟需在第二个铲除殖民主义国际

十年结束之前，完成委员会有关剩余的非自治领土的

工作，并且毫不迟延地执行大会已通过的行动计划。 

29. 他特别提请注意基本上需要使非自治领土的人

民知道联合国关于非殖民化的目标和他们自己的政

治上的备择方式。例如在安圭拉和托克劳，就缺乏这
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种认识。因此，委员会必须更加注重教育和提高公众

的认识。 

30. 最后，关于托克劳，他愿突出强调玻利维亚代表

团在该非自治领土和纽约总部目睹的新西兰政府、托

克劳和特别委员会之间从事的广泛的、透明的合作。 

31. Diarra 先生（马里）说，马里政府积极参与第二

个铲除殖民主义国际十年，决心致力于实现全世界非

殖民化的目标。他呼吁会员国，特别是管理国应同特

别委员会充分合作，并协助执行同非殖民化有关的各

项联合国决议。他欢迎特别委员会接纳圣基茨和尼维

斯及圣文森特和格林纳丁斯为成员；它们会对非自治

领土人民的解放作出积极的贡献。委员会还应相信马

里代表团会对该目标给予充分支持。 

32. Ferrari 女士（圣文森特和格林纳丁斯）说，由

于圣文森特和格林纳丁斯最近痛苦地从殖民化过渡

到独立，因此它的经验对特别委员会应当是有用的。 

33. Tanoh-Boutchoue 先生（科特迪瓦）说，特别委

员会已经达到其历史的关键时刻。秘书长的亲临会

议，表明联合国十分重视非殖民化。加勒比海的区域

讨论会和以及访问托克劳，也表明其工作的重要性。

他呼吁管理国展现政治意志，协助特别委员会履行其

任务。 

34. Savva 先生（斐济）强调，由于独立后的转型期

间可能动荡不安，所以，管理国应该继续扶持新兴国

家。 

35. Stanislaus 先生（格林纳达）说，非殖民化是联

合国最伟大的成就之一。他敦促非自治领土审慎地研 

究它们的备择方式，然后再就自己的未来地位作出决

定。 

36. Mackay 先生（新西兰）说，增加特别委员会的成

员是令人满意的，因为这将丰富对话的内涵。新西兰

是托克劳的管理国，最近派往托克劳的访问团表明所

有当事各方——托克劳、新西兰和特别委员会都决心

继续推动进程，虽然只有托克劳人民才能最终决定自

己的前途。特别委员会没有落在时代后头，但是，新

西兰政府想要通过完成特别委员会的任务，从而看到

特别委员会成为一个过时的机制。 

37. 主席说，他认为委员会希望核可工作安排。 

38. 就这样决定。 

其他事项 

39. 主席说，同历年一样，特别委员会将严格执行大

会关于遵守法定人数的决定。在没有大会议事规则第

67 条和第 108 条规定的法定人数出席的情况下，会议

也可召开。但是，如果要作出任何决定，就必须有大

多数的成员出席。 

40. 巴布亚新几内亚政府提出它希望能主办太平洋

区域讨论会，并要求委员会授权，以便酌情就讨论会

的筹备工作征求意见。按照惯例，他将征求委员会主

席团的意见，他们再进而分别征求各区域集团成员的

意见。 

41. 就这样决定。 

 
 

 下午 12 时 40 分散会 


